

ANÁLISIS PRESUPUESTO PARA REGIONES (FNDR, FAR)
2ª discusión presupuesto SUBDERE

Gobierno destaca que presupuesto en Regiones aumenta 2,4% mediante un incremento de las transferencias a Gobiernos Regionales (partida 05:05:05) que muestra incremento de FNDR y una disminución de 7,4% para el FAR que significará más financiamiento para las regiones. Sin embargo, el programa de Convergencia 05.05.06 la inversión en regiones cae -14,7% (en 2018 es \$202.667 millones que cae para 2019 a \$172.784 millones).

Entonces considerando la transferencia a gobiernos regionales + el programa de convergencia se puede visualizar que la inversión en regiones no sube 2,4% -eso pasa en programa 05:05:05- sino al contrario decrece la suma de ambos programas en -6% app.

Por esta razón tenemos dudas de la afirmación gubernamental de hay incremento presupuestario para regiones.

Al analizar las partidas 05-05-05 y 05-05-06 o sea Inversión en Gobiernos Regionales y Programas de Convergencia que son las destinadas a las regiones NO se observa ese incremento presupuestario del 2,4% que difunde Hacienda.

Los recursos en esos 2 programas son \$ 352.633 millones cuyo monto es inferior a los \$ 378.000 millones que están en presupuesto 2018 en ambos programas según información que está en la web Dipres.cl.

- a) SUBSISTE AÚN DECISIONES CENTRALIZADAS YA QUE LAS PROVISIONES –QUE SON MANEJADAS CENTRALIZADAMENTE POR SUBDERE PARA FNDR, MINISTERIO DE TRANSPORTE PARA FAR Y TAMBIÉN PARA LOS PROGRAMAS DE CONVERGENCIA DE LA SUBDERE QUE MANEJA DISTINTAS PROVISIONES COMO REGIONES EXTREMAS.**

Un debate relevante para 2019 es levantar el debate de que DISMINUYAN LAS DECISIONES CENTRALIZADAS y para 2019 se incrementen los recursos de decisión descentralizada y en las regiones, de tal modo que se debieran disminuir las provisiones y que esos recursos en el presupuesto estén ya asignadas a las regiones.

Las provisiones de FNDR y FAR son aún altas (FNDR: \$53.231 millones y FAR: \$20.720 millones) y podrían disminuirse para 2019. Eso permitiría engrosar los recursos para las regiones y así aumentar la decisión descentralizada en las regiones.

b) INCREMENTOS DE FONDO NACIONAL DE DESARROLLO REGIONAL

El FNDR al mes de agosto tiene una ejecución inferior al 2017 de -8%; y en algunas regiones como Atacama, Coquimbo, Araucanía, Antofagasta tienen una tasa de ejecución promedio inferior al 55% que es la tasa de ejecución promedio nacional.

Esa menor tasa de ejecución de la inversión regional es una materia que puede resolverse con más descentralización.

La inversión regional 2019 tiene 3 de tipos de incrementos para las regiones:

a) Las regiones que presupuesto mínimamente (alrededor 1%)

Atacama	1,3%
Coquimbo	1,1%
Maule	1,0%
Los Ríos	1,0%
Ñuble	1,6%
Metropolitana	1,0%

b) Las regiones cuya inversión crece alrededor del promedio de 2,5% que son:

Antofagasta	2,9%
Valparaíso	2,6%
Bío Bío	2,9%
Magallanes	2,3%

c) Regiones de alto crecimiento de la inversión

Araucanía	4,5%
O'higgins	3,7%
Los Lagos	3,7%
Aysén	3,1%
Tarapaca	3,1%
Arica	3,0%

Las regiones localizadas en áreas a) y b) están reclamando por la baja asignación de recursos ya que las necesidades de modernización de su infraestructura son

superiores –y así tienen identificadas sus carteras de proyectos de inversión- a la baja asignación de recursos para 2019.

Hay una diferencia importante entre la asignación de recursos y las altas expectativas que generó actual gobierno a nivel de las comunidades regionales que hacen ahora un punto crítico sobre esta inversión regional –como ya está ocurriendo en diversas regiones como 4ª, 5ª, 3ª y 8ª-.

d) Revisión de Provisiones que disminuyen para 2019.

En el 05-05-05 en el ítem Transferencia a otras entidades públicas para el año 2019 cae en -19,9%.

Donde lo más preocupante es que caen las provisiones de:

Provisión puesta en valor de Patrimonio -23%

Provisión Ley 20.378 (FAR) -53%

Este es el subsidio para regiones espejo del Transantiago destinados a financiar inversión en transporte público en regiones

2018 = \$ 44.627 millones cae 2019 a \$ 20.720 millones

Provisión Saneamiento Sanitario -3%

Provisión de Energización -54%

En el ítem 05-05-06 que son los programas de Convergencia para las Regiones los recursos caen -14,7% (2018 de \$ 202.667 millones cae a \$ 172.784 millones).

Lo preocupante es caen las Provisiones para Regiones Extremas en -23% (2018 \$ 91.150 millones cae a 2019 y sólo hay asignado \$ 60.839 millones) y

Provisión de territorios Rezagados se incrementa de \$ 5.816 millones a \$ 15.253 millones para 2019.

e) La situación de la región del Bío Bío.

La creación de la región de Ñuble ha traído aparejado una disminución de recursos para región del Bío Bío –que según parlamentarios de la región- excede todo cálculo racional.

Sería relevante que SUBDERE aclare esa disminución excesiva de los recursos a la región del Bío Bío.

CONCLUSIONES.-

No hay claridad sobre el incremento presupuestario del 2,4% para regiones, por tanto, deben revisarse en detalle los FNDR, FAR y las Provisiones.

Sumando y comparando los 2 programas para regiones 05 y 06 hay una caída de la inversión a regiones cae en -6%, los recursos son \$ 352.633 millones cuyo monto es inferior a los \$ 378.000 millones que están en presupuesto 2018

Hay una fuerte caída de provisiones que hacen dudar del incremento presupuesto destacado por Hacienda ya que caen para 2019 los recursos por subsidio espejo del Transantiago (FAR), Provisión para zonas extremas.

Ante esta disparidad se sugiere políticamente dejar pendiente la partida SUBDERE para la Mixta señalizando que se requiere resolver esta caída de la inversión pública en regiones.